

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.  
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripcion por Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

—De La Correspondencia de España:

Nuevos y curiosos pormenores relativos á la batalla del 23, nos comunica la siguiente carta, escrita por uno de los oficiales del tercer cuerpo que mas cerca se hallaron del enemigo.

«Campamento del valle de Gualdrás 24 de marzo. —Ayer fué un dia tan terrible como glorioso para el ejército español. Si la cadena de brillantes victorias que desde que pisó el suelo de Africa ha alcanzado, no fuese por sí sola bastante para demostrar al mundo lo que vale y lo que puede, la batalla del ya inolvidable 23 de marzo pondria en claro su nunca desmentida pujanza y su sin par bravura. No sé qué decir ni de quién hablar, por que generales, jefes, oficiales y soldados, todos se han mostrado á la altura que era de esperar despues de veintin combates coronados con veintin victorias. Pelear contra un enemigo numeroso, valiente, fanático, decidido y en posiciones escogidas por él, donde solo á las águilas parecia que les era dado subir; pelear contra un ejército como este, que por añadidura combatia á la desesperada, jugando el todo por el todo, y vencerlo y derrotarlo, no obstante la fragosidad y aspereza del terreno, hazaña es esta que bien merece consignarse como uno de los mejores lauros conquistados por el ejército español. Nada era capaz de contener el arrojo y ardimiento del soldado, entusiasmado como se hallaba con la voz y el ejemplo de sus jefes; hasta la muerte, que diezmando nuestras filas recorria el campo regándolo de sangre por do

quier, era impotente para contenernos en el camino de la gloria que acordándonos de la patria acabábamos de emprender.

El enemigo, con fuerzas muy considerables, posesionado de puntos elevadissimos y abrigado tras sus aduares, parapetos y peñascos, ponía á prueba el nunca desmentido é indomable valor de los batallones del segundo cuerpo que porfiaba por tomar aquellas posiciones. En aquellos instantes supremos, la brigada que manda el denodado brigadier Cervino, colocada en el punto designado por el inteligente general Ros, avanzó por orden de este hasta la altura en que recibia los fuegos enemigos: se le mandó hacer alto, y á los pocos instantes avanzó un batallon al encuentro de los moros; el de Ciudad-Rodrigo ejecutó este movimiento hácia los elevados montes ocupados por el marroquí, y á la voz del brigadier Pino, que le conducia con serenidad y arrojo, cargó por el flanco izquierdo de la morisma, obligándola á ponerse en precipitada fuga. Para evitar entonces que se rehiciese, avanza hácia el centro el brigadier Cervino á la cabeza del batallon de Baza con su coronel D. Gregorio Novella; combina sus esfuerzos con los del brigadier Pino, manda desplegar en batalla á este batallon y formar en columna al de Ciudad-Rodrigo, cargan ambos con gran denuedo, y de este modo consiguen arrojar al enemigo de aquellas posiciones que momentos antes parecian inaccesibles. Se necesita, sin embargo, hacer un nuevo esfuerzo contra el ala derecha del moro, que desde sus últimos y mas culminantes puestos sostiene el fuego al resguardo de unas peñas y

de un aduar; avanza el batallon de Albuera al mando del valiente brigadier Alaminos, hace un cambio á la izquierda, se dirige de frente hácia las alturas, ejecutando tambien el movimiento Ciudad-Rodrigo y Baza, unen los tres batallones sus esfuerzos, y el enemigo, acosado por nuestros valientes, abandona sus posiciones huyendo despavorido, con lo cual queda terminada la gloriosa batalla del 23 por este punto de la línea.

Al propio tiempo que se batian con singular bizzaria los batallones de la brigada al mando del valiente D. Tomás Cervino, hoy ya mariscal de campo, luchaba con sin igual arrojo la segunda division del tercer cuerpo, á cuyo frente marchaba el bizarro conde de la Almina, que completamente restablecido animaba al soldado con su presencia, entusiasmándole con su ejemplo y sus palabras: los ayudantes de campo D. Gonzalo Ros y D. José Camps, comunicaban las órdenes de su jefe con la intrepidez que siempre han demostrado en los gloriosos combates en que ha tomado parte el tercer cuerpo, y todas las tropas se portaron del mismo modo. Me he referido especialmente al tercer cuerpo, porque perteneciendo á él y habiendo tomado parte en la lucha, esta fué la parte de la batalla que con mas detalles puedo referir como actor que fuí en ella y testigo ocular por consecuencia.

Gloriosa ha sido la parte que ha cabido á estos batallones del tercer cuerpo en la jornada, pero á costa de mucha y preciosa sangre. Uno solo de ellos (Ciudad-Rodrigo) ha tenido 17 oficiales heridos, ademas de su bizarro coronel D. Angel Cos Gayon, y dos

muerdos; y de la clase de tropa 106 heridos, 13 muertos y 57 contusos. El brigadier Cervino perdió su caballo de un balazo; otro tanto sucedió á los jefes de esos mismos batallones: esto lo dice todo. Hablar en particular del valor, decision y bizarría de cada uno de ellos, seria repetir lo que todo el mundo sabe.

Escusado es añadir, que el invicto duque de Tetuan, que en todos los combates ha demostrado las grandes dotes estratégicas que le adornan, no perdió de vista ni un solo incidente de la batalla, dirigiéndola con un acierto, serenidad é inteligencia que dejó asombrado á todo el ejército.»

— Del *Diario de Barcelona* del 7 del actual:

El no haberse recibido todavía las correspondencias de fecha 29 y 30 del pasado, escritas en Ceuta, me ponen en el caso de dar cuenta, sin aguardarlas, de las últimas novedades que dejé en las playas de Africa.

El día 29 llegaron á Ceuta los cuerpos de ejército de los generales Echagüe y Makega. Este tuvo que hacer cama atacado de una fuerte disenteria, de la cual estaba mas aliviado á mi salida. Llegaron tambien con los referidos generales los dos comisionados marroquíes que se habian presentado en el campamento en las conferencias anteriores, para señalar los nuevos límites de Ceuta. Los comisionados se alojaron en la casa del moro que tiene el cargo de intérprete de la plaza.

El 31 salió la comision para arreglar la cuestion de límites. Antes de llegar al Serrallo la comitiva encontró al gobernador de Tánger y á otro jefe á quienes acompañaban unos cien moros de Rey de caballería. Los comisionados subieron á la casa del Renegado y allí empezaron á trazar y á discutir la nueva línea. Según parece, esta parte, al Norte, de la playa de Benzú y siguiendo por el fondo del valle de dicho nombre, pasa por debajo de los reductos y termina al Este en la pequeña playa que hay mas allá del reducto del príncipe Alfonso. El terreno concedido forma con Ceuta un triángulo cuyos lados tendrán una legua cada uno á corta diferencia. En este terreno hay algunos bosques de alcornoques, vertientes cubiertas de matorral y unas minas de carbon de piedra no lejos de la casa del Renegado. Sirve de línea divisoria un pe-

queño arroyo que corre por el fondo del valle que hay á la otra parte de los reductos.

Como en este dia surgiera alguna pequeña dificultad respecto al sitio donde los marroquíes debian colocar su guardia de moros de Rey, los comisionados de Muley Abbas se dirigieron á Tetuan al dia siguiente á fin de conferenciar con el general en jefe, y el dia 2 debian estar de vuelta para dejar arreglado este asunto definitivamente.

En las inmediaciones del Serrallo iban á levantarse grandes barracones de madera para acuartelar las tropas que debian quedar para guardar los reductos, á los cuales deberá sustituir pronto una fortificacion permanente cuyos estudios se ha mandado empezar.

Segun me habian escrito de Tetuan, quedarian en esta ciudad diez batallones á las órdenes del general Rios y otros seis en el Serrallo sorteados entre los que componen la division de Echagüe. Los demás cuerpos de ejército esperaban recibir pronto la órden de embarque para regresar á la Península, y los que iban á salir muy pronto eran los tercios vascongados. Se decia tambien en Tetuan que los marroquíes habian entregado ya una tercera parte de los cuatrocientos millones, y que iban á aprontar los restantes por todo el mes de abril con el objeto de que evacuásemos su territorio lo antes posible. — J. MOLA Y MARTINEZ.

— De *El Telégrafo*:

Los diarios americanos hablan de un nuevo invento que simplificará notablemente la navegacion, si da el resultado que se prometen los autores. Se llama *The gemini ships*.

Sabido es que lo mas importante de la navegacion á la vela es el poder tomar la mayor cantidad de viento posible; de modo que si pudiese tomarse la que se quisiera, andaría el buque con la misma velocidad que el viento. Desgraciadamente hay un límite del que no puede pasar un barco solo; por este motivo un constructor americano, Mr. Hall Bernard, ha ideado hacer marchar en conserva dos buques gemelos, unidos entre sí por una gran vela de 200 metros tendida sobre dos trozos de mástiles, sujetos sobre el costado interior de los dos barcos. Cuando el viento sopla con

violencia en esta larga vela, de una anchura de 20 metros, hará andar á los dos gemelos con una velocidad de 30 á 40 nudos por hora. Como los buquestienden constantemente á aproximarse, los dos timoneles gobiernan sin cesar bajo un ángulo de divergencia muy abierto para conservar la vela tendida.

Cuando se presenta un chubasco se aproximan, cae la vela en el agua, y los barcos quedan al paio y como anclados en el Océano. No es necesario el cuarto de guardia para conducir estos dos pontones rasos, y sin mas arboladura, mástiles, vergas ó escalas.

Puede decirse que con esta invencion el gasto de la navegacion se disminuye en la mitad de su costo, se aminoran tambien las dificultades y los peligros, y el primero que se presente puede ser marinoero sin aprender el alfabeto complicado de la jarcia y sin saber trepar hasta los periquitos.

— La *Gaceta* del nuevo reino de Italia publica el decreto sobre la organizacion de la Toscana. Por él se manda al príncipe de Carignan como lugar-teniente del rey. Ejercerá el mando sobre las fuerzas de mar y tierra, el derecho de gracia y el de nombrar y separar á los funcionarios del órden administrativo. Para todos los ramos del Estado, excepto la guerra y negocios estrajeros, habrá directores generales que despacharán con el gobernador general, el baron Ricasoli quien á su vez se comunicará con el gobierno central de Turin. Las autoridades administrativas de la Toscana se entenderán con los directores y el gobernador general de la misma.

El gobernador general suplirá en ausencias al príncipe de Carignan. Los asuntos de guerra y Estado quedarán centralizados en Turin. La Toscana aceptará tambien una parte de la deuda sarda. Toda esta combinacion estará sujeta á las alteraciones que en ella introduzca el Parlamento italiano que va á reunirse, y á la unificacion de las leyes en que se está trabajando.

— Escriben de Turin que el 24 de marzo se firmaron al fin las últimas estipulaciones sobre la cesion de la Saboya y el condado de Niza á la Francia. La Saboya pasa toda íntegra al imperio, y apenas si el conde Cavour ha podido salvar algunas defensas del Mont Cenís que dominaban las ver-

tientes meridionales é italianas de los Alpes. Una comision franco-sarda va a fijar la definitiva frontera. Niza, Villafrauca y todo el condado pasan tambien á la Francia; pero una parte de la provincia de Niza, comprendiendo el Coll de Tenda, quedan al Piemonte.

— La longitud del alambre del telégrafo submarino que pone en comunicacion el este de Java con la bahía de Morton, es de 3,500 millas.

— La máquina calórica de Ericson, que hace seis años ocupó en alto grado á los industriales, y que se calificó de *fiasco* completo, ha vuelto á emplearse con ventaja á las de vapor, y 250 fábricas de Nueva-Yorck no osan mas que aquella como fuerza motriz.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

**MALION.**

Un periódico publica el siguiente cuadro del personal con que hoy cuenta nuestra armada:

Capitanes generales. . . . . 2

Tenientes generales. . . . .	6
Gefes de escuadra. . . . .	46
Brigadieres. . . . .	45
Capitanes de navío. . . . .	50
Idem de fragata. . . . .	59
Tenientes de navío. . . . .	479
Alféreces de id. . . . .	477
Guardias marinas de 1. <sup>a</sup> y 2. <sup>a</sup> clase. . . . .	441
Aspirantes. . . . .	129

*Escala de reserva.*

Brigadieres. . . . .	44
Capitanes de navío. . . . .	49
Idem de fragata. . . . .	40
Tenientes de navío. . . . .	44
Alféreces de id. . . . .	8
Idem de fragata. . . . .	4
Oficiales destinados en la escala de reserva que han ingresado en ella sin proceder de los cuerpos militares de la armada. . . . .	99

*Excedentes de todo servicio.*

Brigadieres. . . . .	48
----------------------	----

No hablamos, dice, de los demás cuerpos afectos á la armada, porque únicamente anotamos el personal de los marinos, por lo tanto, no hacemos mencion del estado mayor, artillería, etc.

En la academia de Ciencias de Paris, ha leído M. Glez una Memoria so-

bre el cultivo de una planta oleaginosa que se cria en los terrenos incultos de las costas. Esta planta es la llamada *glaucium flavum* ó adormidera cornuda, y se la conoce por sus hermosas flores amarillas y sus anchos frutos llenos de una multitud de pepitas que pueden dar, como los granos de la adormidera comun, y por la simple presion, un aceite dulce, comestible y bueno para el alumbrado. Rústica y muy robusta, resiste perfectamente al frio mas rigoroso del invierno y al calor mas fuerte del verano; su mejor terreno es el facilmente permeable al aire. El grano sembrado en el otoño, germina á la primavera siguiente, y el primer tallo florece y fructifica el segundo año, es decir, diez y ocho ó veinte meses despues del enteramiento del grano.

Los gastos del cultivo de esta planta, evaluados próximamente, suponiendo una explotacion de 100 hectáreas, se elevan anualmente á 440 francos por hectárea, comprendiendo en ellos la renta de la tierra y la suma destinada á amortizar el capital gastado en la plantacion. El precio del aceite, teniendo en cuenta todos estos datos, asciende á 45 francos los 100 kilogramos, ó sean poco mas ó menos 41 francos el hectólitro, deducido el valor de

del reino de Granada, trató de tomar por asalto aquel parduzco promontorio en octubre de 1525, esperando en las promesas de un artillero español, cautivo en él, á quien estaba encomendada esta arma. La secreta correspondencia que mantenian el General y el soldado, fué interpretada y aperebido el mahometano del plan, le fué bien fácil burlarlo. Dejó, pues, al sitiador saborearse con la victoria, y apenas se aproximó lo suficiente para no errar sus tiros, una espesa lluvia de proyectiles de hierro y plomo cayó sobre la imprevisora hueste, que viendo lo infructuoso de sus tentativas, tuvo que retirarse con bastante pérdida. No se desanimó por esto el Marqués, y despreciando el nutrido fuego de artillería que se le hacia á mansalva desde el islote, intentó practicar un desembarco en la contigua playa de Velez; pero la prudencia le aconsejó no insistir en su propósito al notar el destrozo que sus navés habian sufrido. Consiguió por último saltar en tierra con parte de su gente en el sitio donde hoy todavía se miran las ruinosas torres de Galaá; pero rechazado por la muchedumbre morisca, que por instantes crecia, fué preciso reembarcarse, regresando á Malaga con el resto de sus tropas tan mal parado como bien arrepentido.

En vano el rey D. Felipe II, ordenó el 22 de julio de 1563, al general D. Sancho de Leyva, que con siete mil hombres en treinta buques de guerra se hiciese dueño del peñasco. Aleccionado con el descalabro de Mondejar marchó directamente á las referidas torres de Galaá ó Alcalá, y desembarcando con 5,000 de sus soldados cayó rápidamente sobre la ciudad de Velez de la Gomera, ordenando á los 2,000 restantes, que dejó en los buques, bloqueasen desde el mar el fuerte

encomendada: pedia por tanto se le entregase sin demora, como único medio de enmendar al desierto cometido. Contestó el monarca de Castilla que no habiéndose fijado todavía por el Papa la division y límites de aquellos reinos, no se podia decir de un modo positivo que el Peñon perteneciese á Fez y no á Tremecén; además, que si del mismo territorio portugués se le hiciese la guerra, no lo habia de sufrir, mucho menos de un país infiel que tantos desmanes causaba en el suyo. Mediaron algunas otras contestaciones entre las dos testas coronadas, cediendo al fin de su empeño el rey de Portugal al ver cuán en valde serian sus exigencias.

Siguió, pues, ondeando sobre la almenada cumbre del promontorio marroquí la enseña española, y la decrepita Velez tuvo bien pronto que deplorar la vecindad de su terrible adversario. ¡Oro ó te destruyo! dijo el islote á la ciudad: antes la muerte que desobedecer nuestras leyes ayudando con el sudor de nuestra frente al engrandecimiento de los enemigos del Profeta, contestaron los habitantes de esta; y á las amenazas siguieron las obras: trabóse la lucha horrorosa, sin tregua, y el ángel de la destruccion empezó á cernirse sombrío, aterrador, sobre la lóngeva poblacion romana: de repente el lúgubre chasquido de sus alas dejó de oirse; habia huido dejando incompleta por entonces su obra de maldicion. Era que el débil habia encontrado un recurso para destruir al fuerte: la traicion le prestó sus inmundas armas, y en la noche del 20 de diciembre de 1522 el Peñon de Velez de la Gomera fué teatro de sangrientas escenas: ni uno solo de sus defensores se salvó de la guma musulmana.

las tortas.

Doblando el precio de fabricacion, da por resultado próximamente el valor ordinario del aceite de oliva. Resulta pues, un beneficio neto anual de 9,500 francos por unos 26,000 de capital empleado en una explotación de 100 hectáreas, y por consiguiente una renta asegurada de mas de 33 por 100.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

*Santo de hoy.*

La beata Margarita de Castelló virgen y San Hermenegildo rey de Sevilla que sufrió con valor el mártirio en el año de 586.

*CULTOS.*

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Misericordia, en la iglesia de San José.

*Santo de mañana.*

San Pedro Gonzalez Telmo confesor, San Tiburcio y compañeros mártires.

*Afecciones astronómicas de hoy.*

El sol sale á las 5 h. y 26 m. y se pone á las 6 h. y 36 m.

La luna sale á las 1 y 37 m. de la M. y se pone á las 11 y 18 m. de la M.

**ORDEN DE LA PLAZA**  
del 12 de Abril de 1860.

*Servicio para el 13.*

Gefe de dia: D. Matias Amat, teniente

coronel graduado 1.er Comandante del regimiento infantería de Sevilla n.º 33.—Parada, Burgos y Sevilla.—Hospital y provisiones; Valencia.—El T. C. Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

*Buques despachados.*

Para Argel vapor francés Louqsor de 487 t., cap. Mr. Millet con 46 trip., 104 pas. y varios efectos.

Para Tetuan vapor francés Bizantin, de 780 t.; cap. Mr. Bonnefoy con 37 trip. y lastre.

**LOTERIA NACIONAL MODERNA.**

Administración principal de Menorca.

Hoy á las doce de la mañana, se cierra el despacho de billetes para el Sorteo que se ha de celebrar el dia de mañana cuyo prospecto es como sigue:

Constará de 37,000 billetes al precio de 120 rs., distribuyéndose 166,500 pesos en 1425 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	10.000
15 . . . . . de 1.000 . . . . .	15.000
15 . . . . . de 500 . . . . .	7.500
19 . . . . . de 400 . . . . .	7.600
99 . . . . . de 100 . . . . .	9.900

1275 . . . . . de 60 . . . . . 76.500  
-----  
1425 . . . . . 166,500

Los Billetes están divididos en Octavos, que se espenden á 15 reales cada uno en esta Administración de la Renta y puntos acostumbrados.

Mahon 13 de Abril de 1860.—Domingo Orfila.

**ANUNCIOS.**

El Sr. Nicolás Espolidoro, italiano y profesor de arpa, tiene una de inglesa muy buena para vender: es de la fábrica del acreditado D. Sebastian Erard de Londres. Habita en la calle del Portal de Mar, en la casa donde se muestra la pantera real. Estará pocos dias en esta ciudad.

Se vende la casa n.º 28 de la Cuesta de Deyá. Para el ajuste avistarse con el encargado que vive calle del Arraval n.º 75.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva n.º 24.

234

Escrito está que su alcaide Juan de Villalobos abrió las puertas de la plaza al cruel sarraceno. Desmiente, sin embargo tan infamante acusacion su conducta anterior, propia solo de un bravo y leal guerrero: desmientela asimismo la tradiccion, que asegura fué víctima de un oscuro ardid; y si ni su conducta ni la tradiccion la desmintieran, nuestro mismo juicio la reprocharia, porque jamás podriamos creer que un hidalgo de aquellos tiempos fuese capaz de tal vileza. Culpable fué, sin duda, no traidor, si se ha de dar ascenso á la voz de la fama que dice; habia contraido Villalobos relaciones amorosas con una jóven morisca, hermosa como el sol, que habitaba una de las casas mas próximas á la ribera: Almazora era su nombre. Casi todas las noches á deshora se vió el imprudente Alcaide atravesar, envuelto en un albornoz, por entre las guardias de la fortaleza, botar al mar un pequeño esquife, y, acompañado de un solo remero, dirigirse al campo fronterizo, de donde volvia algunas veces con los albornos de la mañana. No se sabe á punto fijo si fué lazo que le tendió la mujer, ó si los moros descubrieron sus visitas nocturnas, pero es lo cierto que fué asesinado en una de sus escursiones. Un moro se arrebozó en el albornoz del cadáver y volvió á la plaza en el esquife: las centinelas le dejaron franca la entrada, engañadas por el disfraz: todo estaba preparado y una hora despues veíanse trepar entre la oscuridad, por las escalas suspendidas á los muros, cien y cien africanos que, desnuda la corva cimitarra, iban á llevar la muerte á los dormidos habitantes del soberbio castillo. ¡Respetemos las cenizas del imprudente alcaide.

235

Cuarenta veces los vientos del otoño habian despojado los árboles de la amarillenta hoja que el estio agosta. Cuarenta veces los habia vuelto á engalanar la primavera con frondosa vegetacion desde la horrorosa catástrofe á que la imprudencia ó la perfidia dieron origen. Recobrado que hubo el árabe la gigantesca atalaya, fortificóla á su manera, y advertido por la experiencia de lo importante que le era su posesion, trató á toda costa de conservarla. Volvió, pues, á guarecer en su angosto freo á los atrevidos piratas que regresaban del pais enemigo cargados de riquezas y cautivos, arrancados brutalmente de sus hogares, y tantos y tan repetidos fueron los desastres cometidos por aquella rabiosa trahilla en estos cuarenta años, que mal rey fuera el rey español sino tratase de ponerles coto. Los temibles corsarios, á que dió humilde cuna Metzlin, los dos valientes hermanos Horrué y Aradin Barroja, cuyas proezas, aunque mal nos plazca, tanta celebridad les dieron, solian muchas veces escoger al Peñon de Velez como punto mas próximo á las costas de la Bética para centro de sus correrias. Al crepusculo vespertino de un dia de viento fuerte salian de su estrecha madriguera, y desplegando las alas de sus veloces naves, cruzaban con la rapidez del águila las leguas que de sus contrarios distaban, levantándose al nuevo sol para presenciar las huellas de sangre y devastacion que la cimitarra de aquellos feroces piratas habia dejado impresas en las tierras del Nazareno. En vano el marqués de Mondejar, capitan general